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罗博特科智能科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                           编号：2023-01 

投资者关系活动类

别 

 特定对象调研       分析师会议  

媒体采访           业绩说明会   

新闻发布会         路演活动  

 现场参观            

 其他 （电话会议） 

参与单位名称及 

人员姓名 

第一场参会人员名单： 

浙商证券研究所 邱世梁、王华君、林子尧、张菁、李思

扬、姬新悦 

天铖资本         杨雨潭 

百年保险  许娟娟、李兴

宇 

名禹资产    陈美风、朱

强 

华富基金           时彧 

银河基金           傅鑫 

外贸信托         陈沭彤 

德邦基金           史彬 

泾溪投资           方彦 

汉石资本         温劭秋 

中银基金         时文博 

巨子投资         林秦凯 

灏升资产         叶宇宏 

凯石基金         陈晓晨 

南方天辰         张思颜 

建信基金         林亮宏 

长安基金         林忠晶 

留仁资产         陆冬冬 

鲲鹏基金         汪宏伟 

瑞达基金         雍秉霖 

世诚投资         倪端超 

齐家基金           王昊 

国泰基金         谢泓材 

中邮创业         沈路遥 

立心资产         金志明 

银石投资           陈希 

国华人寿     袁林、赵翔 

工银瑞信         谢怡婷 

建信理财           杨璇 

中信证券资管     孙曙光 

南土资产         赵炙阳 

汇丰晋信         黄志刚 

汇添富      李泽昱、左

剑 

趣时投资           施桐 



华润元大         哈含章 

鼎锋资产         张齐嘉 

溪牛投资         杜朝水 

磐厚动量         孟庆锋 

财通资管   吴志豪、陈发 

望正资产         汪程程 

东证资管         樊孝林 

前海开源         张梓杰 

安信基金         曾博文 

恒识投资         梁俊鸿 

兴银基金         翁公羽 

东方马拉松         卜乐 

中欧基金           凌莉 

招商理财         凌润东 

信达澳亚         马绮雯 

同犇投资         李智琪 

申万菱信         龚云华 

泰达宏利           丁申 

旌安投资         韩慧某 

聚劲投资         李胜敏 

中山证券自营     刘文婷 

烜鼎资产         林齐鸣 

德毅资产         郭进平 

博时基金         冯圣阳 

弘尚资产           王飞 

泓澄资本         朱昊宁 

益恒投资         田黄达 

东方阿尔法         翁亶 

丹羿投资         高若晨 

华商基金         邓鹏怡 

大朴投资           刘蔚 

三峡资本           吴华 

红骅投资         罗世嘉 

鼎汇通投资       叶罗彬 

进化论资产       冼颖彤 

华泰证券自营       李锋 

东方阿尔法         周谧 

华创证券资管     张翌阳 

润时基金         陶佳恒 

格传基金         沈海强 

万汇投资         张行知 

东吴基金     王瑞、陈军 

南方基金广深     梁嘉铄 

天治基金         顾申尧 

新华基金           赵强 

中信保诚         孙浩中 

财通基金         翁嘉敏 

禾永投资         张文乾 

珠江投资         王钟杨 

天风资管         周春林 

和谐汇一         孙纯鹏 

阳光保险           唐玉 

华泰柏瑞         钱建江 

中加基金           王梁 

高毅资产         杨娅侨 

创金合信           李游 

康曼德             刘宾 

汇安基金           丁盛 



易方达           陈思源 

中信建投资管     彭亚星 

睿亿资产           黄昊 

泰康资产         王广国  

国泰基金         林小聪 

彤源投资         潘贻立 

国联安           李阳东 

尚雅投资           石波 

华创自营         巩加美 

嘉实基金         颜伟鹏 

杭银理财           曹祥 

兴银理财           郦莉 

永安国富         郑希涛 

红土创新         栾小明 

恒生前海           张昆 

望正资产         张金贵 

华夏基金上海     程子春 

中建投信托       朱涵林 

申九资产         朱小虎 

易方达广深         肖林 

华夏基金 景然、吴昊、李

彦、宋伯龙 

国新自营 史鑫、李亚东、

王辉 

华安基金 介勇虎、王春、

谢欢、胥本涛 

海南泰昇基金 符旭、梁正

君 

歌汝私募           石浩 

景顺长城         胡宇坤 

西部利得         吴海健 

易米基金           董涛 

通晟资产         吴弘毅 

嘉实基金北京     高群山 

煜德投资         管俊玮 

偕沣资产         朱明瑞 

长盛基金         滕光耀 

敦和资管           李乾 

中融信托         赵晓媛 

泓德基金         郑祺鑫 

景和资产         王阔钦 

建信基金           吕怡 

仁布投资         张界科 

浦银安盛         李秀群 

中加基金         王升晖 

交银康联资管     曹锐钢 

创金合信         尚丹丹 

鹏华基金广深 胡颖、林嵩 

中银基金    王寒、赵建

忠溢嘉投资         黄喜

坤 

富安达上海  栾庆帅、沈

洋、路旭 

上投摩根 郭晨、杨景喻、

陶雨涛 

 第二场参会人员名单： 



汇添富 黄耀锋、左剑、马翔、张伟、林炜、赖中立、

李超、刘昇、赵剑、花秀宁、童心 

 第三场参会人员名单： 

华西机械         毛冠锦 

长安机械           谢安 

东证资管         汤旭人 

博时基金         冯圣阳 

银河基金   傅鑫、刘丛青 

招银理财           张驰 

中信证券           王丹 

富安达基金         沈洋 

赋格投资           罗总 

交银基金           郭若 

长信基金         周鸿博 

中金资管           韩城 

广发机械           王宁 

光大证券         林映吟 

时间 第一场会议时间：2023 年 1 月 31 日 16:00-17:00  

第二场会议时间：2023 年 2 月 1 日 10:00-11:00 

第三场会议时间：2023 年 2 月 1 日 15:30-16:30 

地点 罗博特科智能科技股份有限公司 A 栋四楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 

董事会秘书兼证券事务代表 李良玉 

相关技术负责人 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司介绍  

董事会秘书李良玉女士向全体参加调研人员就公司

发展历程、产品经营及技术研发情况等进行了简单介绍。 

 

二、问题交流  

1、请李总给我们介绍一下公司的发展历程以及未来

的发展战略。 

公司自 2011 年设立，创立至今已经十余年，总体来

说公司的发展经历了如下三个阶段： 

第一个阶段（2011 年-2016 年）-工厂自动化设备阶

段：依托公司创始人专业技术出身，并深耕光伏工艺设

备贸易多年，罗博特科自成立以来，专注从事自动化设

备研制，凭借与国内外光伏工艺设备商及下游光伏企业



的良好沟通，快速在电池片制造领域形成了覆盖全工序

段的自动化核心产品的先发优势，2014 年公司就交付了

业界第一台高密度低压扩散自动化设备，还独创性地推

出了运用陶瓷材料制作吸盘的技术和产品。 

第二个阶段（2016 年-2020 年）-智能工厂整体解决

方案的阶段：公司敏锐地关注到了工业生产向智能化转

型的契机，2016 年公司投资参股南京维思凯软件公司，

开始布局智能工厂整体解决方案；2017 年，我们成功交

付世界首条 250MW 全智能电池片智能生产线（通威成

都项目）；2018 年，公司成功交付世界首个 3.5GW 电池

片智能工厂（爱旭义乌项目）；2019 年公司成功在创业

板挂牌上市，正式登录资本市场，同时也开启了 Robo2.0

时代。 

第三个阶段（2020 年至今）-工业互联与工业人工智

能应用阶段：2020 年公司牵头完成了对德国 FiconTEC

的并购，从而进入半导体及光电子领域，同时我们还完

成了全新的超高产能自动化设备（ARK 平台）和全新的

第二代智能制造系统 R²-Fab 的开发，在技术迭代层面也

是一个比较大的更新或者突破。 

总体来说，公司过去及未来的发展始终秉承“为客户

提高生产效率，降低生产成本和提升良率”的宗旨，不断

更新迭代我们的技术和产品。事实上，在光伏电池片自

动化、智能化领域我们始终是在引领和推动行业技术的

不断发展，因此公司在光伏电池自动化设备领域一直保

持着行业领先的市场占有率。随着公司的不断发展，公

司逐步明确了以“清洁能源+泛半导体”双轮驱动的发展

战略。一方面，我们将光伏自动化、智能化业务作为我们

的基本盘来打造。在横向层面，我们将紧跟着光伏电池

技术迭代趋势，适时推出具有竞争性的高效电池配套核



心设备及整体解决方案；在纵向层面，我们将向光伏电

池全流程及其上下游不断拓展，为客户提供高度集成的

全产业链智能制造解决方案，两个方向，我们都将持续

保持创新，引领行业技术和产品革命：重新定义离线、多

工艺、多产品标准柔性自动化平台。深耕光伏行业同时，

公司将借助多年的战略布局和资本运作，迅速进入光电

子，半导体高端装备行业，泛半导体业务将为公司打造

第二增长曲线。 

 

2、公司铜电镀的方案有哪些独到之处，或者说是哪

些方面的领先优势？ 

答复：罗博特科早期对做铜电镀设备的方向和定位

进行过深入的调查，最早从 2015 年杭州赛昂成功实现过

铜电镀在异质结上面的量产化应用我们就开始关注铜电

镀的应用。随后公司在 2017-2019 年期间也关注到其他

客户在陆续研发测试铜电镀的一些方案，但基于成本和

占地面积两方面的因素并没有推动铜电镀的发展，期间

公司也在逐步储备和布局公司的铜电镀方向。在光伏行

业 Perc、Topcon 高速发展的大环境下，进一步提高了大

家对铜电镀设备的产能、良率、占地面积及成本等指标

的要求，但市场上现有的铜电镀方案均存在尺寸太大、

产能太低、价格太贵的问题。基于铜电镀产业化的要求，

罗博特科结合自身深耕光伏自动化行业多年的研发经验

和技术积淀，我们明确了公司关于铜电镀的研发方向和

方案目标，在满足客户技术指标要求的前提下提高产能，

降低成本，减小占地面积，解决行业痛点。 

从公司目前掌握的公开数据来看，公司独创的铜栅

线异质结电池 VDI 电镀技术方案和其他铜电镀方案相

比，具有占地面积大幅降低，铜电镀设备对电力、市水或



者纯水的需求以及排水排气这些指标方面相比其他方案

均有较大的优势。 

 

3、如果公司单从节拍来看的话效率能做到什么水

平？ 

答复：公司铜电镀方案的最大优势在于产能配置的

弹性大，能够根据客户的需求匹配铜电镀设备的相应产

能，比如客户的产能要求在 7200wph-16000wph，公司只

需在铜电镀设备上做相应的改动就能满足客户不同的产

能需求，从而降低生产成本，提高生产效率。根据与

Topcon 单条产线产能数据的对比，公司目前一套单轨产

线的铜电镀设备对应的标准配置是 600MW，如果客户要

求单轨的配置为 700MW 或 800MW，我们也可以配合客

户的需求来提供不同的方案，从而实现匹配客户需求的

最终目的，此外，我们还能做双轨的方案。 

 

4、铜电镀的进展情况如何？ 

答复：在 2022 年年末新冠疫情感染大爆发的背景

下，公司仍然按照原计划在 2022 年 12 月末前向客户端

交付了首台具有完全自主知识产权的新型异质结电池铜

电镀设备。目前该设备已经在客户端完成了第一阶段的

验证，截至目前收集到的相关验证数据，第一阶段可行

性验证的结果达到甚至超出了公司的预期。基于前述较

理想的验证结果，公司预计该铜电镀设备可以在 2 月底

或 3 月初将顺利进入第二阶段验证，与自动化设备全面

对接，收集整线跑通数据结果，待相关验证均顺利通过

后，将进入必要的方案优化环节。总之，公司将加快推进

该业务领域的量产化进程，争取早日为公司贡献业绩，

公司后续也将持续披露关于该业务板块的进展情况。 



 

5、铜电镀设备本质上更偏自动化多一些，是否容易

被复制，我们是否有对此做一些防范？ 

答复：铜电镀设备主要由自动化和工艺两部分组成，

该设备的设计方案包含要控制它的镀层厚度、镀层宽度、

均匀性、药液配方等。同时，公司在光伏电池自动化设备

中多项核心专利技术掌握和运用确保了公司核心自动

化、智能化设备的产能、碎片率等主要技术指标处于国

内领先、国际先进水平。基于上述要素，想要完全复制我

们的方案，会有较大的难度。此外，公司也对此进行了专

利方面的申请和保护。公司也会在后续的开发工作中过

程中持续重视并加强防范技术泄密，维护公司自主知识

产权，加强技术壁垒建设。 

 

6、从公司层面来看，公司的战略规划除了铜电镀环

节是否会参与前端的图形化？ 

答复：就现阶段而言，公司对异质结铜电镀方向的

业务规划系按照整体解决方案的思路来布局的，也就是

包含了图形化和金属化两个环节，但是基于整体解决方

案的具体推进，公司将有计划地按照分步骤、分阶段的

安排进行，现阶段公司的着重点还是在金属化环节。同

时，我们在图形化方面也已经有相应的规划和储备，后

续我们也将根据公司在该业务领域的战略布局，推进图

形化领域的研究和开发，逐步实现打造整体解决方案的

目标。 

从“高银”走向“低银”再到“去银”，铜电镀为金

属化环节的终极降本利器。为了解决银浆用量限制光伏

行业发展的痛点，公司将持续推动铜电镀设备在光伏领

域的研发和应用，致力于“去银化”的终极路线，用铜完



全替代银从而帮助光伏电池行业实现降本。 

 

7、请问罗博特科和国电投作为战略合作方在铜电镀

同盟中的优势如何。 

答复：从推动行业整体发展层面，我们希望铜电镀

在光伏行业能有一个良好的行业发展前景，我们乐于见

到各家百花齐放，为异质结降本方向贡献各自的策略从

而推动异质结电池行业技术整体不断向前发展；从公司

新业务发展层面，我们将更着眼于方案本身，重视方案

本身是否能够达到产业化、量产化的要求，真正意义解

决行业痛点难点。根据铜电镀设备验证的数据来看，不

仅我们自身对铜电镀方案信心度十足，合作方对我们方

案也有较高的认可度和信心度。公司与国电投双方将充

分发挥各自优势，就铜栅线异质结电池 VDI 电镀解决方

案建立全方位战略合作，携手推进铜栅线异质结电池技

术的发展。 

 

8、公司自动化产品和其他厂家比，贵公司的技术竞

争优势体现在什么方面？ 

答复：公司自设立以来一直专注于光伏电池自动化、

智能化领域，公司在该细分领域一直保持着行业领先的

竞争地位，从公司 2014 年率先推出半截距高密度扩散插

片自动化设备开始，公司的产品平均保持每两年一次的

升级迭代，其相关产品和技术始终处于行业领先的水平。

直观地讲公司的技术优势体现在以下几个方面：（1）公

司在运动控制精度具有行业领先的优势，在直线控制精

度上，公司能做到 2nm级别的超高精度，在角精度上公

司的技术水平能达到 2″，具有行业领先的技术水平；

（2）公司拥有处理超薄片的技术，公司的技术水平目前



已达到了处理 100-130μm 厚度的硅片，目前市场水平

150-180μm，未来光伏电池片薄片化的趋势非常明确，

对此公司已进行了前瞻性的技术储备；（3）公司拥有行

业先进的智能制造系统 R²-Fab，R²-Fab 系统是为了智能

制造开发的一款基于微服务的软件平台系统，实现生产

设备组网，数据实时上传，并具备物流调度、数据收集处

理、质量管控、生产管理、大数据分析、数据建模与仿

真、云部署、数据安全等功能，可节省 40-50%人工，提

升 0.05%转换效率，0.05%机台运转时间和 0.05%的产品

良率；（4）公司拥有成熟高端的图像处理技术，主要依

托于公司德国控股子公司的技术积累；（5）公司拥有高

端的流体控制技术。 

9、根据目前光伏电池片行业的公开信息，我们关注

到今年光伏扩产规模尤其是 Topcon 扩的规模非常大，贵

公司从市场端了解的情况如何？公司今年的业绩预期如

何？ 

答复：的确，正如您谈到的情况，我们从客户端摸排

的信息也证实了您的这个说法，2023 年是光伏 Topcon 的

扩产大年，今年的 Topcon 的扩产规模将超过 200GW，

乐观的估计有接近 300GW 的扩产规模，下游旺盛的设备

需求为公司的业务发展奠定了良好的市场基础，公司将

抓住市场机遇在充分平衡好规模与利润关系的经营思路

下扩大业务规模，提高公司业绩水平。 

 

三、现场参观公司办公区域及车间 

接待过程中，公司严格按照《信息披露管理制度》等

规定，保证信息披露的真实、准确、完整、及时、公平。

没有出现未公开重大信息泄露等情况，同时已按深交所

要求签署调研《承诺书》。 



 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 2 月 1 日 

 


